



**「つるかめ診療所」は、地域に根差した在宅医療を行っています。なぜ診療所を開業したのですか。**

もともと地域医療に関心がありました。大学の同級生で誕生日が同じ夫も目標すところは似ていって、一緒に自治医大で研修し、多くの出会いがあって、2007年の40歳の誕生日に開業しました。

開業以来、患者にとって何がベストなのかをずっと模索しながら診療してきました。そのような中、20年に突然起きた新型コロナウイルス感染症の影響はとても大きかったです。当初は感染対策を重点に最善の方法を探りながら訪問診療を続けてきました。

ただ、コロナ禍のような突然前触れもなく起きる事象を経験したことで、私も患者とその家族も「今やるべきこと」が明確化できたと思います。例えば、患者たのも「コロナになつたから、何をどうすれば良いのか」と対応策を考える必要に迫られました。まさしく「自分ごと」として受け止めようになつたのです。抗

**「つるかめ診療所」は、地域に根差した在宅医療を行っています。なぜ診療所を開業したのですか。**

もともと地域医療に関心がありました。大学の同級生で誕生日が同じ夫も目標すところは似ていって、一緒に自治医大で研修し、多くの出会いがあって、2007年の40歳の誕生日に開業しました。

開業以来、患者にとって何がベストなのかをずっと模索しながら診療してきました。そのような中、20年に突然起きた新型コロナウイルス感染症の影響はとても大きかったです。当初は感染対策を重点に最善の方法を探りながら訪問診療を続けてきました。

ただ、コロナ禍のような突然前触れもなく起きる事象を経験したことで、私も患者とその家族も「今やるべきこと」が明確化できたと思います。例えば、患者たのも「コロナになつたから、何をどうすれば良いのか」と対応策を考える必要に迫られました。まさしく「自分ごと」として受け止めようになつたのです。抗

**このつるカフェをベースに関西発祥の「KISA2**

**7月には、自治医科大学の大講堂で市民に向けた講座を開きました。**

市民とともに年1回、市民講座を開いています。わかりやすく楽しい劇を通して在宅医療の話題をレクチャーするのが特徴で、今年は認知症のおじいさんの治療をどうするか意思決定をメインにした演劇を演じました。現場を知っている専門職が演じるから「臨場感があつて面白い」と言われます。演者は役にちりきることで、患者自身やその家族の心情に気づくこともあります。

**今年のテーマは「意思決定」でしたが、そもそも認知症の患者が意思を伝えること自体が難しくはないですか。**

たとえ認知機能が弱つても、自分の希望はお持ちのはずです。認知症の方に希望を聞くのは、面倒に感じる人がいたり、混乱させる人がいるようですが、これらがいるようですが、これは決めつけず当人の話を聞くように心がけています。

症状が進み認知症の方が自身で物事を決められない時期が来た時、重要なのが代理意思決定者と言われています。代理意思決定者は自分の価値観を押しつけず本人だったらどうするか?と推定して決定していくので大変なことだと田代、代理意思決定者と言われています。日常のさりげない対話、関わりがポイントとなりそうです。

**そのために、ポジティブな準備が必要なのですね。**

認知症は「とても怖い病気で考えたくない」という時代ではなくなりました。「親も親類も自分も」という病気になり、当事者がどんどん発言しています。長いスパンで考える必要があると思います。



つるカフェ市民講座で話をする鶴岡さん

私たちちは「下野新聞認知症カフェプロジェクト」を応援しています。



エフビー介護サービス株式会社



赤羽医院 宝都宮第一病院 宝都宮リハビリテーション病院 埼藤病院 長島医院 那須赤十字病院 那須南病院 根本医院 貴岡中央クリニック 吉沢眼科医院(五十音順)

**米にちなんで…**

**88名様に**

**新米「とちぎの駅」(5kg)を**

**プレゼントいたします!**

**おまけ**

**太田の**

**とちぎ**